

# La Libertad

MADRID

Domingo 1.º de Mayo de 1892.

OFICINAS: Libertad, 25, principal.

Director, D. Javier Betegón. — Corresponsal en París, para anuncios y suscripciones, la Société Mutuelle de Publicité, rue Caumartin, 61, director, M. Loreto. — Anuncios y correspondencia en España, al Administrador, M. Loreto. — Teléfono núm. 1.011.

N.º 604

Subscripciones (el pago adelantado).  
Madrid, mes, UNA peseta. — Provincias, trimestre, CINCO. — Extranjero, Portugal, OCHO pesetas trimestre; demás puntos, DOCE. — Cuba y Puerto Rico, trimestre, DIEZ. — Filipinas, trimestre, QUINCE.  
25 ejemplares, 75 céntos. — Número suelto, 5 céntos.

## EL 1.º DE MAYO

PARA LA LEY

Bastante de lo que piden los obreros de verdad, no aquellos que carecen de otro oficio que el de revolucionarios o tienen éste por principal, puede la sociedad civil concederlo mediante el Estado, completando por su parte la acción espontánea de la caridad cristiana y aprovechando los pocos ó muchos resultados de la filantropía individual que llaman *altruismo* algunos.

Casi toda Europa, de conformidad con esto, se apresura ya á favorecer á los obreros cuanto posible sea, y hace y hará en ello perfectamente.

La más próxima y árdua de las cuestiones hoy planteadas es, cual nadie ignora, la de la limitación del trabajo; limitación que, desde luego, es moral y hasta jurídica, siempre que parta de la estimación fisiológica del trabajo, compatible con la salud en cualquier edad ó sexo.

Del trabajo, compatible con la salud, acá, comienzan las dificultades graves. Hay quien pretende que la limitación del trabajo haga la familia mejor que suele hoy ser, manteniendo la natural satisfacción del hogar propio; y es pretensión esta que también alcanza fundamentos morales, y se concierne muy bien con los postulados jurídicos. Mas la exigencia de que quede así mismo al trabajo suficiente espacio para los que se llaman gozos del espíritu, para estudiar ciencias ó cultivar, por lo visto, letras y artes, puede ser, en verdad, excesiva.

¿Cuándo el segador, por ejemplo, el vendimiador, el trabajador agrícola en general, podrá aunar con el duro cultivo de la tierra semejantes delicadezas del alma?

Parece como que los obreros industriales, al demandar derechos tales, en gran medida irrealizables, aun para ellos, se olvidan de sus hermanos del campo.

Grandísima es también, por supuesto, la dificultad que ofrece el determinar un *máximo* de horas de trabajo para todos los oficios sin distinción, y para todos los hombres sin distinción, posean las peculiares fuerzas que posean, y nazcan en uno ú otro punto del globo. Si tal es el *máximo*, ¿hasta dónde se quiere que descienda el *mínimo*? Mas, sobre todo, es evidéntísimo que cualquier limitación de horas de trabajo, hasta la más razonable, sólo puede ser común obra de las naciones cultas, porque no habría protección que bastase á mantener poca ni mucha competencia entre obreros que trabajasen muy distinto espacio de tiempo, y la supresión de toda competencia es, ya se sabe, un delirio.

A. CANOVAS DEL CASTILLO.

## EN MADRID

### EL MEETING SOCIALISTA

La convocatoria.

Para las nueve de la mañana de hoy estaba anunciado desde hace días, según carteles fijados en las esquinas, el *meeting* socialista que para propaganda y para solemnizar la fecha de hoy han celebrado distintas agrupaciones obreras.

Antes del *meeting*.

En los alrededores de los Jardines del Buen Retiro se notaba esta mañana desde bastante antes de la hora señalada, inusitado movimiento de obreros, que en medio del mayor orden fueron entrando en los Jardines, no sin proveerse antes de un pequeño lazo colorado, en cuyas cintas se leía el 1.º de Mayo de 1892 en una, y «Jornada de ocho horas» en la otra.

En los Jardines.

En el escenario del teatro de los Jardines del Buen Retiro se colocaron muchas sillas, que ocuparon después los representantes de las distintas agrupaciones, y tres mesas, una para los que componen la Junta directiva del partido socialista obrero, y las otras destinadas para los oradores.

Una franja de tela encarnada, pegada debajo de un rótulo correspondiente á los anuncios del escenario, en los que leían «Anuncios, reclamos, etc.», ostentaba el siguiente lema: «El socialismo ha borrado todas las fronteras.» «El 1.º de Mayo une á todos los trabajadores del mundo.» En el centro del escenario una bandera roja se veía plegada.

En ella pudimos leer la siguiente inscripción: «Partido socialista obrero. Agrupación de Madrid.» La mesa presidencial tenía también tapete rojo con las iniciales P. S. O. Ocupaba la mesa, como presidente, el compañero Matías Gómez, y actuaron de secretarios los compañeros Antonio Añena, Baldomero Huertos y Luis Villaoz.

Empieza el *meeting*.

El presidente, Matías Gómez, habla de la importancia que de día en día adquieren estos actos, importancia demostrada por la satisfacción con que los hacen los socialistas y el terror con que los miran los burgueses.

Un secretario lee una porción de telegramas, que distintas agrupaciones socialistas dirigen á la de Madrid en el día de hoy.

Los telegramas recibidos son de Castellón, Ferrol, Málaga, San Andrés de Palomar, Burgos, Gracia, San Martín de Provensals, Santander, Coruña, Elche, Zaragoza, Jaén, Crevillente, Játiva, Tarragona, Villanueva y Geltrú, Pamplona, Gijón, Toledo, Oviado, Mataró, Valencia, Portugafete, Bilbao, Gallarta, Sestao y Barcelona.

De telegramas del exterior recibidos se lee uno de las *socialistas alemanas*, que es aplaudido, y otros de Lisboa, Polonia, Londres, Blonsbourg, Hungría, El Haya, Viena, París y Berlín, que también son acogidos con aplausos.

Durante la lectura, algunos compañeros aplauden, otros se impacienta y gritan: ¡Al grano! ¡Al grano! ¡Estamos á lo que estamos!

El presidente agita la campanilla e impone el orden.

Empiezan los discursos.

El compañero Saturnino González, representante de los albaniles, ocupa la tribuna.

Dice que como en los años anteriores viene á cumplimentar el acuerdo del Congreso socialista celebrado en París, y pide el apoyo de los compañeros para echar un lazo á los burgueses y ahogarlos. (Bravo, bravo).

Trina contra la burguesía porque ésta no quiere que ocupen la misma posición social que ella, y esto no lo pueden tolerar. A conseguir igualarnos con ellos deben ir dirigidos todos nuestros esfuerzos.

Los burgueses consideran al socialista como un criminal, porque es declarado enemigo de todo lo existente, y para el triunfo de nuestros ideales llevaremos al patíbulo á los burgueses.

Pero esto no es tan fácil como parece. A la salida de aquí, todos debéis de hacer propaganda, y os recomiendo la instrucción; pues sin ella, nunca se realizarán nuestros propósitos.

Están en un error, continúa, los que suponen que nosotros pretendemos llegar á la emancipación apoderándonos del capital, y por esta razón, en el Banco de España habla el año pasado fuerza pública, que en vez de estar allí, debía estar persiguiendo á los burgueses.

El compañero Luis Franco, representante de los ebanistas, con tono solemne y pretensiones oratorias, se recomienda á la benevolencia del público.

Habla de la jornada de ocho horas como uno de los ideales del obrero, y pide también el aumento del salario, porque hoy el trabajador produce treinta veces más que hace treinta años. (Al orador se conoce que le gusta el núm. 30).

Tiene poca voz, y como el público no le oye, no le vale ni aplaude varios puntos de su discurso, en el que hay una frase muy antropológica. Dice que el burgués es «alimenta de carne humana» (¡...!).

Compara al comercio con el *asiento* (aplausos tímidos), y al hablar de la venta de muebles, se expresa en términos contrarios á sus ideas, porque de lo que dice viene á resultar que los perjudicados en la compra son los burgueses.

Habla de la prensa, y dice que los periodistas manifiestan lo contrario de lo que sienten en cuanto les *llevan la tripa*.

Un compañero en la prensa protesta y se produce alguna confusión.

Termina aconsejando á los ebanistas exijan aumento de jornal y disminución de horas de trabajo, y así mejorarán su condición.

Estos que quedan dichos, y otros muchos, son los desatinos que ha dicho el orador (?).

El compañero Juan Lema, representante de los carpinteros, repite todo lo que se ha dicho en los *meetings* socialistas celebrados desde nuestros primeros padres á la fecha.

El compañero Antonio Rodríguez, por los cerrajeros, habla poco y mal, y dice que es necesario tomar una parte activa en las luchas políticas, porque algo más han de conseguir los obreros de este modo.

El compañero Pedro Barceños, representante de los estuquistas, tiene una buena cualidad, digna de imitación, la de ser breve.

El compañero Antonio Galves, zapatero, representa á su gremio. Es andaluz, y trae el discurso muy bien aprendido. ¡Feliz memoria!

En cuanto pronuncia cincuenta palabras se le va el santo al cielo y pasa los grandes apuros; pero al fin vuelve á recoger el hilo de su oración y puede continuar hablando, aunque no dice nada que merezca la pena de ser reproducido con extensión.

Es injusto, exclama, que los burgueses posean toda la tierra, y seáis por qué la tienen? Porque la han robado. (¡Ah! ¡A usted, compañero!)

Voy á concluir, dice, y entre el público se notan murmullos de satisfacción. Por los marmolistas habla el compañero Manuel Rodríguez, que en nombre de los obreros á quien representa se adhiere al acto que se celebra.

ninguno de sus compañeros entiende de esto, se aburren y pasa desapercibido su discurso.

Vicente Salameiro habla como representante de los peluqueros y barberos. Saluda á los reunidos y á la prensa, cuyos individuos, dice, son dignos de consideración, porque también son hijos del trabajo.

También habla en favor de la emancipación del obrero.

Declara que sus representantes no quieren la jornada de ocho horas.

Por la federación tipográfica, Pascual Cimal defiende las sociedades de resistencia y pide que de los fondos de éstas se levante una estatua á la burguesía tan alta que no se la pueda ver desde Adios, Eiffel).

Francisco de Diego representa á un Montepío de obreros. Tiene tipo de sacristán y repite lo dicho por otros oradores. Como es tarde, habla poco, y la mejor nota de su discurso es la brevedad.

Valentín Abascal representa el grupo de obreros socialistas de Madrid.

Se expresa claramente, y manifiesta que el principal esfuerzo de los obreros debe ir dirigido á conseguir la jornada de ocho horas, porque de aquí á la Revolución social entiende que no hay más que un paso.

Dice que el socialismo progresa en las distintas naciones, y que confía en que aquí sucederá lo propio si todos los obreros se asocian y todos marchan de acuerdo con el mismo fin.

Habla del asunto de los Astilleros del Nervión, lamentándose de que el Gobierno no haya ordenado ya la prisión del gerente de la Sociedad citada, que ha desfilado al Estado.

Al ocuparse de las diferencias de clase, censura el resultado que tuvo el proceso seguido contra la duquesa de Castro-Eriquez, por maltratar á una niña.

(El delegado Sr. Blay llama al orden al orador, que abandona este asunto.)

Termina aconsejando á todos los obreros se asocien. (Aplausos.)

Habla por la agrupación socialista el compañero Jaime Vera, doctor en medicina.

Sale de entre bastidores. Viste correctamente levita negra y sombrero de copa.

Su presencia es acogida entre nutridos aplausos.

Aunque su tipo es de burgués, trina contra la burguesía. Establece diferencias entre el obrero manual y el de la inteligencia, aunque todos—añade,—marchamos á un mismo fin, á impedir la opresión y la explotación del trabajador.

El socialismo—continúa,—es una verdad científica, demostrable; el que no vea clara esta idea, bien puede decir que tiene hueca la cabeza.

Censura á los obreros que no asisten al *meeting*, pues éstos son sus actos políticos y á ellos tienen la obligación moral de acudir.

Define al socialista, diciendo que es el trabajador honesto que tiene todos sus derechos de hombre.

Contra la burguesía—exclama,—no sirven razones, sino la fuerza.

A todos recomienda la propaganda, porque no trabajarán por las generaciones venideras, sino por la presente. (Muchos aplausos.)

El presidente anuncia que va á usar de la palabra, en nombre del Comité nacional del partido, el compañero Pablo Iglesias, y todos los reunidos aplauden estrepitosamente.

Para llegar á la emancipación del obrero, es necesario, dice Iglesias, que se dicte una ley imponiendo la jornada de ocho horas.

El socialismo tiene cada día más partidarios, según el orador, y en su apoyo dice que la manifestación de hoy será seguramente más importante que la de años anteriores.

Dice que el socialista no reclama nada que sea injusto, porque no es injusto que se impida la míscua explotación que de los obreros hacen los patrones.

El obrero no puede instruirse—añade—porque al obrero no le queda tiempo para estudiar, ni puede mandar á sus hijos á la escuela porque necesita que éstos ganen desde que saben andar.

La manifestación de hoy—dice—tiene una importancia grande, la de enseñar á la clase obrera cuáles son las ideas del socialismo, y conociendo bien estas ideas, de seguro que sabrá cada uno por su parte hacer la propaganda y todos juntos alcanzar sus ideales.

Da las gracias al concesionario de los Jardines, nuestro querido amigo D. Ricardo Ducazal, por haberlos cedido, aconsejando á los obreros que no hagan el menor destrozo.

El *meeting* terminó contestando los obreros á los dos vivas que siguen y que dio el compañero Gómez.

He aquí los vivas: «Viva la jornada de ocho horas! Viva la unión general obrera!»

Después del *meeting*.

Terminada la reunión, los obreros se han retirado en medio del mayor orden.

Poco después de la una no quedaba nadie en los Jardines del Buen Retiro. Las 3.000 á 3.500 personas que han asistido al *meeting*, se retiraban tranquilamente, circulando la mayoría por la calle de Alcalá, acerca del Banco.

En honor de la verdad, no hemos visto aparato de fuerza ni precauciones extraordinarias.

En las inmediaciones de los Jardines del Buen Retiro, únicamente algunas parejas más que de ordinario, sin duda para evitar la aglomeración de gente.

Hemos oído asegurar que en los Jardines del Buen Retiro han sido robados esta mañana cinco relojes.

La cosa no tiene, sin embargo, nada de particular, dada la numerosa concurrencia que se apinaba para oír á los oradores socialistas, entre la que, como sucede siempre hacen su agosto los aficionados á lo ajeno.

## EN PROVINCIAS

A continuación publicamos los telegramas de provincias que se han recibido en el ministerio de la Gobernación hasta la hora de cerrar este alcance:

Lugo, 1.º (11 m.).—Sin novedad en la capital y en los pueblos. No hay el menor síntoma de alteración de orden público.

Huelva, 1.º (11,15 m.).—En Riotinto, Nerva, Tharis, Lelos y demás centros mineros reina gran tranquilidad.

Málaga, 1.º (11,20 m.).—Sin novedad en la provincia. Los cocheros han acordado no salir hoy. Los tranvías circulan por la población.

Barcelona 1.º (12,3 l.).—Han terminado tres *meetings* en la capital y uno en San Martín de Provensals, sin que se alterara el orden.

La población presenta su aspecto ordinario.

De Manresa, Sabadell, Tarrasa y otros pueblos, buenas noticias.

Palencia, 1.º (11 m.).—El alcalde Baruelo participa que en dos centros mineros hay completa tranquilidad entre los trabajadores.

Santander, 1.º (12 m.).—Sin novedad. Valencia, 1.º (12,15 t.).—Sin novedad.

Cádiz, 1.º (12,30 t.).—La población presenta su aspecto normal y tranquilo. La Compañía Pascual á los enfermos ha recorrido las calles con lucido acompañamiento.

Segovia, 1.º (12,30 t.).—Sin novedad. Sevilla, 1.º (10,15 m.).—Ni en la capital ni en los pueblos ha ocurrido nada extraordinario.

Valladolid, 1.º (12 t.).—Reina gran tranquilidad. Los obreros no han celebrado reuniones.

Jabn, 1.º (11 m.).—Sin novedad. Córdoba, 1.º (11,35 m.).—Sin novedad.

## EN EL EXTRANJERO

Lisboa, 30.—Las tropas y fuerzas de policía de esta capital y de Oporto estarán consignadas mañana en sus respectivos cuarteles.

París, 30.—Los últimos informes recibidos en el ministerio del Interior hacen notar que en todos los puntos del territorio, reina completa tranquilidad y calma en los ánimos, permitiendo presagiar que no ocurrirá ningún desorden grave el 1.º de Mayo.

Roma, 30.—Esta noche la policía ha hecho numerosas prisiones en Milán, Turín y Bari.

Igualmente han sido presos en Amonte 42 socialista que proyectaban una manifestación para el día de hoy.

París, 1.º.—A las seis de la mañana París ofrece su aspecto habitual. Los periodistas continúan creyendo que no se suscitara hoy ningún incidente grave.

El Jurado absuelve á los criminales. Y los habitantes de París y de los departamentos toman las de Villadiego. Conque... Saque El Globo la consecuencia.

Hoy, 1.º de Mayo, y domingo, por añadidura, día en que los obreros huelgan, celebrando la fiesta del trabajo, los empleados públicos, los periodistas y otros gremios burgueses arriman el hombro y trabajan.

La mayor parte de éstos tienen sueldos tan cortos como los más modestos jornaleros.

De suerte que, ahondando, ahondando, vendriamos á encontrarnos con que los socialistas son unos burgueses y la gran mayoría de los burgueses unos pobres obreros.

Acertijo. Transcribimos dos párrafos de un artículo, con objeto de que nuestros lectores adivinen la procedencia por el estilo.

Léase: «La humanidad camina por senderos desconocidos á la realización de esa ley misteriosa que se llama progreso.»

«Nuevo judío errante, marcha sin cesar, no logrando nunca el fin supremo de sus aspiraciones, pero acercándose sin darse quizá cuenta de ello.»

«El corte es progresista clásico, ¡no es cierto?»

Pues la continuación la hallarán nuestros lectores en *El País*.

Que aún escribía al son del Himno de Riego.

El *Demócrata*: «Supone LA LIBERTAD que la democracia es la semilla del anarquismo.»

«No está fuerte el colega. El anarquismo es un fruto que brota merced al riego conservador.»

Por ejemplo, en Francia. Hace veintidós años que se está empujando en democracia y... ¡madal!

Ni anarquismo. Ni dinamita. Ni Ravachol que lo fundó. ¡Qué lógica, qué pesqui y qué circunstancias las del *Demócrata*!

Un López Domínguez impreso.

A. C. y T.

## CRONICA EXTRANJERA

Una expedición. En la sesión celebrada últimamente en la Sociedad de Geografía de París, Alfonso Fondere ha dado una interesante conferencia acerca de la próxima expedición que se propone dirigir al interior de Africa.

En esta nueva expedición habrá de observarse una marcha lenta y prudente, buscando apoyo cada 200 kilómetros en puntos defendidos por 50 senegaleses.

El itinerario que se proponen seguir los expedicionarios será en busca del Tchad, á través de las inexploradas regiones del Alto Oubangui.

El contingente indispensable para esta expedición será, cuando menos de 400 hombres, con los cuales se espera poder obligar al sultano de Baghirmi, compuesta de tribus felichistas, á que le dejen libre el paso.

Eduardo Lalo. Uno de los mejores compositores de música moderna, Eduardo Lalo, ha muerto en París.

Eduardo Lalo, que nació en el año 1852, aunque sólo compuso un corto número de obras, supo ganarse un puesto entre los mejores maestros contemporáneos.

Entre sus producciones, descuellan como la más notable *Fiesque*, ópera en tres actos; el baile *Namorna* y el *Rey de Is*, estrenado en la Ópera Cómica de París.

El pleito de la Melba. Por fin los tribunales de Londres han comenzado á ver, á puerta cerrada, la famosa causa de que son actores Armstrong, la diva Melba y el duque de Orleans.

El público, amante de los escándalos, se muestra contrariado con la decisión del tribunal.

La fotografía de colores. Lo que tanto tiempo hace se venía persiguiendo en la fotografía puede darse ya como conseguido.

Hace un año próximamente que Lippmann, profesor de física de la facultad de ciencias de París, presentó al examen de la Academia de Ciencias cierto número de placas fotográficas, reproduciendo los colores del espectro solar.

Este mismo sabio, en la última sesión de dicha Academia, ha presentado nuevas placas que, no sólo contienen los colores de la luz del sol, sino colores compuestos, y entre ellas hay una de un loro, en la que los vivos colores de su plumaje aparecen con exacta perfección, destacándose especialmente los colores azul y rojo.

Los Astilleros del Nervión.

La prensa de la mañana se ocupa de este asunto, dando a conocer nuevos detalles, que por su alcance y significación nos mueven a recoger y aclarar en cuanto se refiere a la conducta del ilustre jefe del Gobierno para con el gerente de la Sociedad anónima, Sr. Martínez de las Rivas.

Este dirigió un nuevo telegrama al presidente del Consejo de ministros, y de él toma una parte la prensa, que es como sigue:

«La Sociedad Astilleros del Nervión está decidida a ajustar su conducta a las leyes y a no consentir ninguna medida violenta ni resolución ilegal o arbitraria. Usted podrá no echar de menos gratitud no esperada. Yo, en cambio, echo de menos el cumplimiento de promesas solemnemente hechas y reiteradas, con las cuales la Sociedad Astilleros del Nervión no se hubiera visto en el caso de suspender sus pagos en el día de hoy.»

A este telegrama se refiere sin duda el siguiente suelto que hallamos en La Correspondencia.

«El Sr. Cánovas del Castillo no contestará más que en el Parlamento a cuantos telegramas o comunicaciones se le puedan dirigir sobre el asunto de los Astilleros del Nervión. Como dijo anteaer en el Senado, contestó al primero del señor Martínez Rivas, y lo hizo público, porque en la misma forma venía el Sr. Rivas; y hecho esto, el Sr. Cánovas se propuso no hablar de aquel asunto, para dar las contestaciones a que, fuese solicitado más que ante las Cortes.»

Según despachos de Bilbao, el pasivo de la Sociedad anónima asciende a cinco millones y medio de pesetas. Los créditos que el Sr. Martínez Rivas tiene contra ella, importan más de la mitad de dicha suma.

Ayer venció contra la Sociedad algunos pagarés de importancia. Una comisión de obreros de los Astilleros visitó ayer al gobernador en nombre de numerosos compañeros de Castilla para rogarle que obtuviera de los ferrocarriles billetes a precios reducidos, a fin de que aquellos puedan regresar a su país.

El gobernador recibió con afabilidad a la comisión y prometió consultar al Gobierno acerca de si continuarán los trabajos.

El ministro de la Gobernación contestó a la consulta diciendo, que en breve se continuarán las obras de los cruceros por cuenta del Estado.

En otro despacho dirigido a El Imparcial se dice que la quiebra de los Astilleros era objeto de todos los comentarios en Bilbao, y se añade:

«Hoy ha circulado el rumor de que varios capitalistas bilbaínos habían celebrado una conferencia sobre este asunto, pero puede asegurarse que el rumor carece de fundamento. Todo el mundo mercantil está a la expectativa.

Se desea saber qué contestará el señor Cánovas al segundo telegrama de Martínez Rivas, que es altanero y habla de promesas no cumplidas.

Aunque ignoramos por nuestra parte lo que pueda haber de cierto en la noticia, recogemos como muy verosímil la siguiente, que hallamos en El Libertad de esta mañana:

«En los círculos, dice el colega, a que suelen concurrir caracterizados ministros, se dijo anoche que la Compañía de los Astilleros del Nervión ha hecho saber al Gobierno que no tiene inconveniente en continuar hasta su terminación la construcción de los tres cruceros por su cuenta, bajo las siguientes condiciones:

Que el Gobierno se haga cargo de los Astilleros; que el administre y haga frente a sus obligaciones, y que respete el personal técnico que la Sociedad ha tenido a su servicio hasta ahora.

La Compañía establece, también, que una vez terminados los cruceros, se haría una liquidación, y si aquella resultase deudora del Estado, pagaría en el plazo de tres días o perdería los bienes que tiene hipotecados.

Asegúrese, también, que esta proposición del Sr. Martínez Rivas será discutida en el primer Consejo de ministros que se celebre.»

VIDA POLÍTICA

A La Iberia se le ha ocurrido mezclar el nombre del señor marqués de la Puente y Sotomayor con la idea de alguien haya podido concebir de subrogarse en sus derechos de contratistas del Estado a la Sociedad Astilleros del Nervión. La Iberia ó desvirtúa ó calumnia.

Que es lo que siempre supieron hacer los progresistas.

El Consejo de ministros que se celebrará mañana en la residencia oficial del jefe del Gobierno, se dedicará en gran parte a la cuestión de las construcciones navales, y comenzará a las cinco de la tarde.

Cumpliendo un penoso deber estuvieron esta mañana a visitar al señor presidente del Consejo de ministros y al señor ministro de Gracia y Justicia los diputados y senadores de la provincia de Burgos interesados en el indulto de un cabo de la guarnición de Burgos condenado a la última pena por el delito de robo y homicidio en la persona de un recluso, que conducía a su cuerpo como encargado de la requis de quintos.

La comisión de actos del Congreso ha acordado pedir nuevos antecedentes relativos al acta de Cañete, antes de emitir informe sobre la misma.

La subcomisión de Hacienda de la general de presupuestos continuó ayer tarde su tarea de examen de la ponencia sobre ingresos.

Fue aprobada la reforma que propone el relativo a valores mobiliarios en la contribución industrial, así como el in-

greso que se consignó por este concepto. En loterías se convino también en que pueden calcularse dos millones más de aumento.

Fue extensamente discutido el nuevo impuesto sobre las corrilas forásticas y modo de establecerlo, sin que en esto se llegará a un acuerdo definitivo, aunque la comisión parece inclinarse al contrario. En la que si hubo conformidad fue en calcular el ingreso en cuatro millones de pesetas.

El lunes volverá a reunirse la comisión para seguir en sus trabajos.

La Exposición del Retiro.

La proposición de los diputados por Madrid relativa a la Exposición agrícola e industrial que ha de instalarse en el Parque del Retiro, dice así:

«Los diputados que suscriben ruegan al Congreso se sirva aconsejar al Gobierno de S. M. la conveniencia de impedir por cuantos medios le concedan las leyes ordinarias interpretadas en el más lato sentido que pueda darse al artículo 84 de la Constitución, la concesión otorgada con motivo del Centenario del descubrimiento de América, de terrenos del Parque de Madrid para fines que, a juicio de los firmantes, no sólo no están comprendidos, sino que contrarían el decreto de 6 de Noviembre de 1888 elevado a ley por las Cortes Constituyentes, cediendo al Ayuntamiento de Madrid la antigua propiedad de la Corona denominada Real Sitio del Buen Retiro. Firmán los señores marqués de Sardoal, Moret, Canalejas, Nogedal, Muro, marqués de Cubas y conde Malladas.»

A las alarmas a que vino a responder la anterior proposición, contesta hoy El Diario de Madrid, dirigido por el Sr. Albaladejo, concesionario de la Exposición, en los siguientes términos:

«Primero. Es inexacto que los iniciadores de la Exposición agrícola-industrial hayan pensado, en un momento, privar al pueblo de Madrid del Parque del Retiro, ni ahora, con motivo de las obras que allí se realizan, ni con ocasión del certamen que en él se ha de verificar.

Segundo. Es inexacto también que se haya pensado acotar ninguna zona para privar del libre tránsito el emplazamiento en que se establecerán las instalaciones, ni desde la puerta de Madrid hasta el lago, ni desde el Paseo de las estatuas al Parterre, ni los bosquicillos, ni las plazoletas, ni las avenidas, ni nada.

Tercero. Es inexacto asimismo que para visitar la Exposición durante el día, ni para recorrer el Parque en todas direcciones, ni para que el público utilice a su placer aquellos sitios deliciosos, se haya dispuesto por el comité ejecutivo de la Exposición hacer pagar entrada alguna, ni chica ni grande. Esta la satisfarán, como es natural, los que quieran penetrar en las galerías, y en tal forma, que no tendrá precedente en ningún certamen conocido.

Como se ve, las aclaraciones precedentes quitan toda importancia al asunto, por lo que será muy probable que no llegará a discutirse en el Congreso la proposición de los diputados por Madrid.

El jefe de la estación de Cercedilla participó ayer que en el puente, kilómetro 5 de la línea de Belmez, se descompuo la máquina número 174, teniendo necesidad de trasladar los trenes correos números 12 y 11.

La vía quedó libre a las seis y treinta y cinco de la mañana.

Ha fundeado en Barcelona el crucero eini Regente.

Beneficencia municipal. En la consulta pública diaria de enfermedades de los ojos de las Casas de socorro de Buenavista y la Latina, a cargo del Dr. Peña, se han practicado 946 curas, se han hecho 28 operaciones, y graduado la vista a miopes y operados de catarata a 40 personas en el mes próximo pasado.

La Asociación de propietarios de Madrid ha trasladado su domicilio y oficinas a la calle de Silva, núm. 14 principal.

Ayer fué despachado de Cádiz para la Habana el vapor Buenos Aires, conduciendo 155 pasajeros, y fondeó en dicho puerto, procedente de Buenos Aires, el vapor San Agustín con 355 pasajeros.

El lunes próximo tendrán lugar en Cádiz las pruebas del vapor Joaquin del Piñazo, construido en los diques de la Compañía Transatlántica.

Se ha desarrollado la epizootia en el ganado de la campiña de Jerez.

Los rumores que han circulado acerca de la suspensión de pagos de la casa Vea Murgía son de todo punto inexactos.

Concluida ésta, pronunciará la oración fúnebre el reverendo P. de la Compañía de Jesús D. Manuel José Proaño, y terminadas las exequias, volverá a ponerse en movimiento la comitiva por el mismo orden, dirigiéndose por la calle de Toledo, Plaza de la Constitución, calles de Gerona, Atocha, Carretas, Puerta del Sol y Carrera de San Jerónimo, al Prado, en donde se incorporará a la comitiva el cabildo de señores curas parroquiales de esta capital, que se colocará delante de los maceros del Ayuntamiento hasta llegar al Campo de la Independencia, en el cual formarán las fuerzas destinadas al efecto, colocándose la comitiva en derredor del monumento que guarda las cenizas de los héroes del Dos de Mayo, cantándose en seguida un solemne responso.

Acto continuó la columna de honor hará las descargas de ordenanza, como

en los funerales de capitán general con mando en jefe que falleció en plaza.

Concluirá el acto con el desfile, por delante del monumento, de las tropas de infantería, caballería y artillería del Ejército, que se hallarán formadas anticipadamente del modo que prevenga el jefe encargado de cumplir las disposiciones adoptadas por el Excmo. señor capitán general, de acuerdo con el Ayuntamiento.

en los funerales de capitán general con mando en jefe que falleció en plaza.

Concluirá el acto con el desfile, por delante del monumento, de las tropas de infantería, caballería y artillería del Ejército, que se hallarán formadas anticipadamente del modo que prevenga el jefe encargado de cumplir las disposiciones adoptadas por el Excmo. señor capitán general, de acuerdo con el Ayuntamiento.

GACETA

La de hoy contiene, entre otras, las siguientes disposiciones:

Ultramar. — Real orden mandando anunciar a pública subasta la construcción y explotación de una red telefónica en Laguna la Grande (Cuba).

El día 29 se asistieron en las Casas de Socorro de esta capital 105 accidentes, 31 graves, 66 leves y 3 de pronóstico reservado.

El día 29 se dio sepultura en los contentores de esta capital a 44 cadáveres y 5 fetos.

La comisión de Beneficencia del Ayuntamiento no ha podido celebrar ayer sesión por falta de número de vocales para constituirse.

Tampoco se ha reunido la de confección del Boletín Municipal, que estaba citada para ayer.

La Junta de Sanidad tampoco ha podido reunirse por igual motivo.

Según telegramas oficiales de Bilbao, ha satisfecho el comandante de Marina los jornales que se debían a los operarios de los Astilleros del Nervión.

Ha llegado a Madrid una comisión del Ayuntamiento de Miranda de Ebro, presidida por el alcalde, que viene a gestionar el indulto del reo Domingo Besares, que muy en breve ha de ser ajusticiado en aquella población.

El vapor correo francés Saint Germain, procedente de Veracruz, Habana y Coruña, ha llegado a Santander el 30 de Abril, a las seis de la mañana.

Mañana quedarán sobre sus respectivos pedestales las estatuas de los fundadores del Monte de Piedad, Sres. Piquer y marqués de Pontejos.

La estatua de Piquer se levantará frente a las Escalzas Reales y la del marqués de Pontejos frente al antiguo edificio del Monte de Piedad.

Ayer se abrieron al servicio público las estaciones telegráficas de Monóvar, Ayora, Garrovillas, Arroyo y Fejona.

El servicio telegráfico para Sevilla se hace con retraso por el mal estado de la línea.

La revista de comisario del presente mes de Mayo la pasarán las clases militares que no forman cuerpo, residentes en esta corte, en el orden que se expresa a continuación:

Los señores jefes y oficiales en comisión activa del servicio y los señores pensionistas de las cruces de San Fernando y San Hermenegildo, el día 3, de doce a tres de la tarde, ante el comisario de guerra D. José Coello, y en la comisaría de transportes, calle de la Encarnación, número 14, bajo.

Los transeúntes de todas clases y partidas sueltas, los días 3 y 4, de doce a cuatro de la tarde, ante el comisario D. Mariano Tejero y en el mismo local que los anteriores.

Los señores jefes y oficiales en situación de reemplazo y sus asimilados, la pasarán los días 3 y 4, de doce a cuatro de la tarde, ante el comisario D. Mariano Tejero y en el propio local que los anteriores.

El jefe de la estación de Cercedilla participó ayer que en el puente, kilómetro 5 de la línea de Belmez, se descompuo la máquina número 174, teniendo necesidad de trasladar los trenes correos números 12 y 11.

La vía quedó libre a las seis y treinta y cinco de la mañana.

Ha fundeado en Barcelona el crucero eini Regente.

Beneficencia municipal. En la consulta pública diaria de enfermedades de los ojos de las Casas de socorro de Buenavista y la Latina, a cargo del Dr. Peña, se han practicado 946 curas, se han hecho 28 operaciones, y graduado la vista a miopes y operados de catarata a 40 personas en el mes próximo pasado.

La Asociación de propietarios de Madrid ha trasladado su domicilio y oficinas a la calle de Silva, núm. 14 principal.

Ayer fué despachado de Cádiz para la Habana el vapor Buenos Aires, conduciendo 155 pasajeros, y fondeó en dicho puerto, procedente de Buenos Aires, el vapor San Agustín con 355 pasajeros.

Circo de Parish.—Hace días aparecieron en todas las esquinas de Madrid unos cartelitos que sólo dicen: Caicedo.

Todo el mundo se preguntaba qué significaban dichos cartelitos y quien era Caicedo, como hace muchos años se preguntaba quién era Pedregal.

Ayer quedó descifrado el enigma, y el numeroso público que por la noche asistió a la función del Circo de Parish tuvo ocasión de saber quién es Caicedo.

Funámbulo notabilísimo, el mejor, sin ninguna duda, que ha venido a Madrid, Caicedo realiza en el alambre los mayores prodigios, no concebibles, sino con el testimonio de los ojos, bravura y precisión tan grande.

Su equilibrio es perfecto, no vacila nunca; da el salto mortal lo mismo que en el suelo, y con tal ligereza, que no le excitarán en terreno firme los más famosos acrobatas.

Y todo ello con una fácil elegancia que borra en el ánimo del espectador toda idea de esfuerzo y de peligro.

La empresa de Parish ha hecho una adquisición, a la cual deberá muchos ingresos, pues todo Madrid irá seguramente a aplaudir al maravilloso funámbulo.

Mañana se verificarán en Parish dos grandes funciones, para las cuales se despachan localidades en contaduría.

La empresa ha fijado en 50 céntimos el precio de la entrada general y de paseos, salvo los martes y viernes, que son días de moda.

Apolo.—Mañana lunes por la tarde, se pondrán en escena en este teatro las aplaudidas zarzuelas Panorama nacional, Chaleco blanco, Los aparecidos y el episodio en un acto y tres cuadros titulado Zaragoza.

Tivoli.—La empresa que ha tomado a su cargo este teatro para la próxima temporada de verano, está terminando de formar una excelente compañía cómica, y a cuyo frente figura D. Rafael María Liern y D. Jerónimo Jiménez, y de la que forman parte las Sras. Arana, García Parra, Baeza, Puchol Torres y Vargas, y los Sres. Carreras, Sigler, Carrón, Asensio, Duval y otros.

La empresa tiene ya en su poder gran número de obras de conocidos y reputados autores, proponiéndose dar gran variedad a los espectáculos.

La temporada comenzará en la segunda quincena de este mes.

Plaza de Toros de Madrid.

Tercera corrida de abono celebrada el día 1.º de Mayo de 1892.

Sucedió lo que juzgáramos. Que la corrida se celebraría con toda tranquilidad.

A las cuatro y media, hora marcada para que diera principio, el teniente de alcalde D. Juan Vilanova, a quien estaba encomendada la presidencia, ocupó el sitio correspondiente y dió las oportunas órdenes para que se cumpliera el programa.

Hicieron su presentación las cuadrillas, se verificaron los preliminares de ordenanza y una vez apercibida la gente de coleta, fueron a entenderse las con los seis Mirras enchiquerrados. Se dió suelta al primero, que atendía por

Zancajoso. Era negro, bragao y corniabierto. Dió mucho que hacer en el apartado. Estaba resentido de la mano izquierda. Fue blando en su pelea con los jinetes Beay, Agujetas y Moreno, de los que sufrió seis sangrias, apeando al primero y al último sin más consecuencias.

Mane dejó un par al cuarto bueno, y repitió, dejando un palo y saliendo apurado.

Ostión cumplió con un par abierto y delantero al cuarto y uno bueno al relance.

La gartijo, que vestía de color café con plata, después que ante el presidente la oración fúnebre larga, y en busca de Zancajoso inmediatamente marcha, y una vez ante el miureño, de cuya muerte se encarga, tiende la roja mulata, y en cuanto con ella pasa, entra a matar a su modo con una media estocada.

Y después, parapetado en un caballo, desahelló al primer intento. Minutos, siete.

Cigüeño. Era colorado; salpicado por la fisonomía y cuartos traseros, y vizco del izquierdo.

Con poca voluntad y sin poder, se llegó a los jinetes en siete ocasiones, propinándole tres vuelcos y matando dos caballos.

Los jinetes rajaron tres veces de las siete en que metieron el palo en carne. Entre Valencia y Malaver dejaron un par al cuarto y dos a la media vuelta.

de delantera, entrando mal; una buena, y una baja.

Pitos, jah! con extrañeza y otras demostraciones de desagrado. VALIENTE FAENA! Minutos gastados DIECIOCHO. Oyó el espada un aviso.

Cocheo. Negro, chorreo, bien puesto. Con voluntad y poder peleó con Trigo, Crespo, Moreno y Agujetas, aguantando siete varas.

Se repartieron los jinetes cinco volcos y perdieron cuatro rocines. Se mostró aficionado a perseguir monos y arenaros.

El Morenito y Julián cuartearon tres pares, los dos del primero bueno, el del segundo malo.

Espartero despaviló al bicho de una contraria, una calda y dos intentos tocando algo. En el segundo rompió el estoque. Toró cerca, sin parar.

Minutos, doce. Cardeno claro, listón, recogido de afilares, al bicho, le aguiñó con dos picos. Salio con pies, que no hubo quien se los parara. Para cuando son los capotes, caballeros maestros.

Con voluntad, sufrió de Trigo, Crespo y Moreno seis lanzetazos. Trigo cayó dos veces, y una cada uno de los otros dos.

Dos penecos pagaron los vidrios rotos. Ostión y Manene dejaron tres buenos pares, escuchando palmas. Rafael, después de una brega magistral, acabó con el bicho de una superior. Ovación, entusiasmo, el delirio. Todo justo y bien ganado.

Minutos, dos. Sanguijuelo. Negro, bragao y bien puesto de defensas. Aguanta de Trigo, Crespo y Moreno siete varas, a cambio de dos caídas y dos caballos.

Malaver y Valencia dejan un par y tres medios. Espartero acaba con Sanguijuelo, que se cernía y desarmaba de un pinchazo, una estocada corta, un pinchazo en hueso, otro dando tallas, y una estocada. En esto abandonamos el redondel.

RESUMEN. Los toros en general no han hecho más que cumplir. Cumplieron mejor los lidiados en 4.º, 5.º y 6.º.

La gartijo quedó regularmente al estoquear a su primero. En su segundo más vale no recordarlo. En su tercero superior.

Buen desquite, muy bueno. Olé por los abuelos. En quites, dió algunas largas buenas. Espartero, toró a su primero desde cerca e hirió las dos veces en buen sitio.

En su segundo, aceptable al pasar y herir. En su último quedó regular, siendo el bicho el culpable, pues no dejaba entrar. En las banderillas, Valencia, Antollín, Morenito, Ostión y Manene.

Bregando, se distinguieron Juan, Valencia y Antollín. De los picadores, Agujetas. La tarde buena. La entrada buena. Servicios aceptables. El de monos insufrible. La presidencia, en general, acertada.

EL 1.º DE MAYO

ULTIMAS NOTICIAS EN MADRID

La fecha de hoy, tan temida por las personas timoratas, y tan anhelada por las clases que dedican este día a dar expansión y rienda suelta a sus sentimientos, puede decirse que ha transcurrido sin que el menor incidente haya venido a perturbar el orden, que ha sido perfecto, como era de esperar, dada la reconocida cordura de las clases obreras de esta capital.

Madrid ha ofrecido el animado aspecto de los días de fiesta, sin que la gente se haya retraído de salir a la calle; antes, por el contrario; los paseos, los teatros y todos los sitios públicos se han visto en extremo concurridos, y la animación propia de los domingos ha reinado en todas partes.

A las cinco de la tarde ha salido de Palacio en dirección al Retiro, donde ha paseado, S. M. la Reina, que ha sido objeto de las más señaladas muestras de cariño y respeto.

S. A. la infanta doña Isabel ha concurrido a la corrida de toros.

EN PROVINCIAS (DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

Barcelona, 1.º (110 t.).—Durante las primeras horas de la mañana la población ha presentado su aspecto normal, sin que ocurriera el menor incidente, y continúa la tranquilidad a la hora en que telegrafía.

Hace un momento han terminado los meetings socialistas celebrados en los teatros Tivoli, Novedades y Circo Español.

Los oradores todos pronunciaron discursos de tonos templados en defensa de la jornada de ocho horas.

También hay completa tranquilidad en San Martín, San Andrés, Gracia, Sallent y Manresa.

La población está completamente tranquila, y el público elogia las acertadas disposiciones del gobernador civil, señor Ojeto, que ha sido perfectamente secundado por el teniente coronel de la Guardia civil D. Santiago Izard y el inspector jefe de vigilancia Sr. Freixá.—Arcos.

Taragona, 1.º (2 t.).—En el teatro Principal se ha celebrado un meeting, al que han acudido infinidad de obreros.

Los que pronunciaron discursos recomendaron la propaganda.

Terminado el meeting, los que a él asistieron se retiraron pacíficamente. Se me dice que en los pueblos de esta provincia no ha ocurrido novedad.—Alós.

Santander, 1.º (2 t.).—Al meeting de los obreros han acudido unas 6,000 almas, que no han producido el más pequeño desorden.—La font.

En el sup de la tarde...

obencionarios

Telegramas oficiales.

Huelva, 1.º (7 m.).—Tengo el honor de manifestar a V. E. que en la pasada noche...

palacio Borbón, en donde recibe a las distintas comisiones de obreros.

Telegramas de la tarde.

(De nuestro servicio particular.) INTERIOR Criminal atentado. —SEVILLA, 1.º (12 t.).—En el momento de entrar esta mañana en su confesión...

PARIS, 1.º.—Mientras se celebraba esta mañana el Santo Sacrificio de la misa en la catedral de Notre-Dame...

NOTAS FINALES

Las personas imparciales, y en general cuantos han tenido ocasión de observar la conducta del Gobierno en el día de hoy...

ayuntamiento, dejando que se haya celebrado la corrida de toros, pues esto prueba que conoce al pueblo madrileño...

La mayor prueba de que el Gobierno tenía completa seguridad de que las precauciones que había adoptado habían de ser eficacísimas...

En vista de que no ocurría nada extraordinario ni en Madrid ni en provincias que reclamase la presencia del ministro de la Gobernación...

En Málaga se ha declarado en huelga los cocheros de punto...

En los círculos políticos se ha elogiado esta tarde la conducta del gobernador de Madrid ante la pavorosa fecha del día de hoy...

De los merecidísimos elogios que se han tributado hoy a todas las autoridades de Madrid...

Como nadie ha intentado turbar el orden en poco ni en mucho, la misión de las autoridades ha estado limitada a una mera vigilancia...

CULTOS

Santa de mañana.—Lunes.—San Anastasio, obispo y doctor. La Misa y Oficio divino son del Santo...

BALANCE DEL BANCO DE ESPAÑA

Table with columns for '30 Abril 1892.' and '23 Abril 1892.' and sub-columns for 'Ptas.' and 'Cénts.' Rows include 'ACTIVO' and 'PASIVO' with various financial items.

DOCTORES VIETA, Dentistas americanos, Espoz y Mina, 1.

EL RIOJANO, Confeitería, Mayor, 12. Postre variado cada día. Lunes: Imperial albaricoque.

ESPECTACULOS PARA MAÑANA

ESPAÑOL.—162 abono.—Turno 3.º par.—Lunes de moda.—El día memorable (estreno).

EN EL EXTRAJERO

Paris, 1.º (2 t.).—Sigue reinando completa tranquilidad en esta capital. El presidente de la Cámara está en el tado sobre un caballo enorme, tenía cuatro brazos y dos espadas.

BIBLIOTECA DE «LA LIBERTAD».

que hablaba a la mitad de su espalda; otros distinguían confusamente el traje amarillo y encarnado del hombrecillo...

EL PRETIL DE AVENTUREROS

—Cuanto más pronto será mejor—dijo Flamberge.—adelante! —Confeso para mi vergüenza—dijo La Mostaza...

Escaramuza y batalla.

A cien pasos de la masa negra, que era más distinta cada vez, y que, en efecto, estaba producida por el cuerpo de ejército de los feroces...

NUEVO AGENTE MEDICINAL PARA VETERINARIA

Premiado con medalla de Oro en las Exposiciones Mercantil, Industrial y Agrícola celebrada en la ciudad de Tortosa y Bélgica el año 1891

EXCELENTE ANTI-ESPASMÓDICO

De éxito seguro en principio de pulmonías y calmante de la tos.



ELIXIR DE HIDRURO DE TRICLORACETILO HIDRATADO COMPUESTO DE CANALDA

De suma utilidad para los Sres. Veterinarios, Ganaderos, Agricultores y cuantos posean ganado vacuno, caballar, mular y asnal, etc.; con entera confianza pedid á todos mis depósitos El sin rival, Elixir Canalda, que se emplea con éxito seguro, para combatir los dolores cólicos, por rebeldes que sean, para la tos, principio de pulmonía, como anti-espasmódico, como cicatrizante y anti-reumático, reuniendo á su poderosa acción curativa la ECONOMÍA, como lo atestiguan ininidad de dictámenes facultativos que obran en mi poder.

Depósito general en casa del autor, gran Farmacia y Laboratorio de Canalda.—Ancha, 12, Tortosa y en las principales Farmacias y Droguerías de España.

FRASCO: TRES PESETAS

GRANDES DESCUENTOS SEGUN IMPORTANCIA DEL PEDIDO

De venta en esta capital.—D. Benito Remartínez.—Gran depósito de instrumentos quirúrgicos, medicamentos y libros veterinarios, Mesón de Paredes, 10, 3.º.—Se remiten instrucciones gratis á quien las solicite.

SE VENDE

una colección completa del MADRID CÓMICO.—Rubio, 37 y 39, bajo.

D. TORRES especialista en enfermedades de las mujeres. Horas, de 10 á 12 y de 2 á 4. Fuencarral, 87, entresuelo.

LAS ENCAJERAS BELGAS Limpian y componen á nuevo los cortinones de tul bordado y toda clase de encajes á precio moderado. Alcalá, 6, 3.º derecha.

SIN VER ES IMPOSIBLE Creer los precios fabulosamente baratos á que vendelas camas y colchones de muelles el bazar; Plaza de la Cebada, 1.

MALES SECRETOS Sífilis, ventreo, etc. De 7 á 10 y de 6 á 8. Toledo, 19, principal.

ORQUILLAS CONCHA, única representación en España de Benoit de Paris; venta por menor, Capellanes, núm. 1, entresuelo.

Embalador

á la francesa; pianos y toda clase de muebles. Hernán Cortés, 4.

DINERO

sobre muebles, bipotecas á empleados, pensionistas y militares provinciales. De 12 á 2 y 7 á 9, Pelayo, 8 duplicado, principal derecha.

Sombreros

de señora y niños, últimos modelos de Paris, precios desconocidos. Plaza de la Caza, 3, entresuelo izquierda.

VENEREO-SIFILIS BLORRAGIA

Cura dos dias. Cápsulas Koch, 8 pesetas. Van por correo, remitiendo 4 pesetas libranza. Consulta de dos á siete, por correo y gratis. Montero, 33, 1.º Madrid.

MANTAS

de pechera para caballo, á 20, 26 y 30 rs., todos precios. Calle de Postas, POSADA DEL PEINE

Chocolates

de La Negrita, Mayor, 34, en paquetes de 20 raciones, Agradan al más exigente. Regalo un paquete en cada diez. Tapioca Brasil, 2pts. k.º

ULTRAMARINOS Y CONFITERIA

CARLOS PRATS, ARENAL, 8

Comestibles, vinos, licores, chocolates, tés, cafés y toda clase de conservas del país y del extranjero. Caramelos, pastillas y bombones finos. Objetos para regalos en raso, peluche, bronce, porcelana y cristal.

LAS COLONIAS.—Arenal, 8

Gran Bazar de Londres.

El primero en España.

Camas y colchones ingleses privilegiados.—Muebles de ebanistería y tapicería.

1, INFANTAS, 1

NO CONFUNDIR EL LIBRO

del Dr. D. Eduardo Suárez, titulado Enfermedades contraídas por los placeres de la Venus y medios de remediarlas, con otros antmorales y pornográficos. Se vende librerías Madrid á 3,50 ptas, 4 id. provincias, donde va certificado enviando importe sellos ó libranza al autor, Fuencarral, 90.

MARIA

modista de sombreros, ha recibido los últimos modelos de Paris. Precios módicos.

Caballero de Gracia, 8, entresuelo.

ENSEÑANZA LIBRE

Preparación para obtener el grado de bachiller en Junio y Septiembre, aunque no se tenga aprobada ninguna asignatura, y el de Lic. en Deho., etc., en breve tiempo. Se admiten internos. Prospectos enviando sellos. Honorarios módicos. DR. ROMANA.—SAN BERNARDO, 68, ACADEMIA, MADRID.

MATERIAL

de timbres eléctricos, pararrayos y teléfonos.—Instalaciones de luz eléctrica: pidanse presupuestos y catálogos. OLIVA.—19, PRINCIPE, 21

El depósito general de Vinos

Arenal, 2, recomienda su exquisito vino Claret Alavés, á 10 pesetas las doce botellas.

Cordero, chuletas y pierna, 3 rs., lo demás 65 céntimos. Vaca sin hueso á peseta; id. elegida, 1,10. Tocino, 90; manteca, 95. Espiritusanto, 13.

Se venden coches de todas clases, Alfonso X, núm. 5.

Males venéreos,

de la matriz y piel. Dr. Barragán. Consulta 2 á 4 y 6 á 8. Corredora Baja, 37, pral.

Sombreros de señora elegantísimos desde 10 pesetas. Horno de la Mata, 3.

DILIGENCIA-CORREO á Granada por Jaén.—Servicio diario y económico. L. Ramírez, Alcalá, 12.

Merenques fresa, café

Sobrinos Guinea, Carretas, 7.

MÁQUINAS DE ESCRIBIR

Remington

Venta de máquinas y aparatos de copiar. Se hacen copias de todas clases de documentos. Depósito: Hortaleza, núm. 146, tienda.

LA FAVORITA

Admirable agua higiénica para teñir el cabello y la barba. Única en Europa; sin competencia por su especialidad de no llevar nitrato de plata ni contener sustancia alguna perjudicial, como puede comprobarse en su análisis por los mejores químicos, y por consiguiente, no mancha la piel ni la ropa. Úsase con la mano, ó esponjita, siendo una brillantina.

Compuesta por M. Macián, quien la sirve gratis en su peluquería, Caballero de Gracia, 30 y 32.

PRECIO DEL FRASCO: 3,50 PESETAS

Único depósito en Madrid, Caballero de Gracia, 30 y 32, entresuelo.—De venta en las principales perfumerías y peluquerías.—Exportación á provincias.

ACEITES

FINOS Y FILTRADOS DE LOS PRINCIPALES PUNTOS PRODUCTORES DE ANDALUCIA POR EL PROPIO COSECHERO

L. MARTEL

Calle de Valverde, núm. 17.—Madrid.

PRECIOS

Table with 2 columns: Oil type and Price. Includes items like Finos, arroba (14,50 ptas), Superiores, idem (15), Filtrados, idem (16), Comunes, idem (13,50).

NOTA.—Se sirve á domicilio.

berge sin volver la cabeza,—y pasa por el agujero que yo pase.

—¡Por la muerte del diablo! ya me abriré paso yo mismo.

—¿Quién vive?—gritó el jefe de los exploradores.

Flamberge no contestó, sino que cargando como tenía de costumbre y dando mandobles con la hoja plana de su espada abrió la línea enemiga como la hubiera abierto una bala de cañón.

Cuando pudo contener el ímpetu de su caballo, volvióse y no vió en pos de sí á La Mostaza; pero le oyó que decía con toda las fuerzas de sus pulmones:

—Bribones, os aprovecháis porque no estoy en mi terreno; si tuviera como vosotros costumbre, yo os haría correr. Toma, belitre; á ti, canalla!

Flamberge no quiso oír más; volvió grupa, y con media docena de cintarazos dispersó á sus enemigos.

Janot estaba por tierra, entre dos bribones, á los que había indudablemente muerto.

—Mi querido hermano—dijo,—no es culpa mía; he procurado hacerlo lo mejor que sabía. Ayúdame á levantar, yo os lo ruego. ¡Ay! ¡ay! ¡tengo las dos piernas cortadas!

Púsose por sí mismo en pie, y exclamó:

—Pues no; no ha habido más daño que en los estribos; uno de esos tunantes me ha cogido por el jubón, otro por las calzas, y ya se ve, para matarlos, yo he tenido que tomar con las dos manos esta espada de dimensiones ridiculísimas. Cuando volvamos á París la haré cortar por la mitad ó me compraré otra si estoy en fealdos.

—Morirá á caballo—dijo Flamberge.

—¿Teneis el capricho—dijo La Mostaza.

taza,—de atravesar por entre esa multitud que se distingue allá abajo?

—Sin duda.

—Pues si lo permitiérais, yo montaría á la grupa de vuestro caballo.

—Corriente—dijo Flamberge tendiéndole la mano.

Janot saltó sin soltar su enorme tizona.

—Sólo te recomiendo una cosa—dijo Flamberge;—que te agarres bien á mi cintura y no toques ni mis piernas ni mis brazos.

—No tengais cuidado; me guardaré bien de estobar vuestros movimientos; pero advertid que os voy á ser de gran utilidad, porque al llegar entre ese populacho, vamos á hacer el efecto de uno de esos caballos de fuego que pintan en las estampas; vos iréis de frente, yo de costado, y pasaremos por entre ellos una vez, dos, diez veces si es preciso, y no quedará uno solo para contarlo.

El ejército de la Zorra hilando seguía entre tanto su desordenada marcha.

Había allí unos cien vagabundos de todas procedencias: lacayos despedidos, pajes sin casa, mendigos, bohémios, y otros que iban á la desbandad, unos en mulos, otros en borricos y otros á pie.

Iban también armados con cierta variedad; algunos con mosquetes y armas de fuego ya antiguas, cuyo uso no era peligroso sino para el que las disparaba, y los restantes llevaban mazas, alabardas, cuchillos de cocina ó instrumentos de labor.

Grinchoire el perlático y otros tres camaradas llevaban atados entre dos grandes garrotes un arcabuz desvencijado que se figuraban podía hacer el efecto de un arma de fuego.

Tourniquet, á caballo en una mula de

las que usaban frecuentemente los presidentes de Audiencia, se distinguía por un casco militar, que con su ropaje negro hacia el efecto de un alguacil en funciones oficiales.

Llevaban picas, ballestas, hachas, sierras, escalas y principalmente una gran cantidad de estacas.

En cuanto al uniforme de esta burlesca cruzada, se resistía á toda descripción: las variedades más atrevidas se veían mezcladas y confundidas con las más extrañas necesidades de la miseria.

Toda esta multitud caminaba hablando, riendo, cantando.

No había jefe, propiamente dicho, y aquella turba se conducía á sí misma como las turbas guerreras que describe el divino Homero.

Sin embargo, en ausencia del Galeote y de Flor de amor, que mandaban la vanguardia, la influencia principal parecía Tourniquet ó en todo caso Grinchoire.

Ellos fueron al menos los primeros que se cuidaron de que los jinetes que se habían enviado á reconocer el camino no volvían.

—Seremos perseguido?—dijo Grinchoire.

—¿Per quién?—preguntó Tourniquet.

—La ronda no sale de los muros de París.

Sin embargo, la palabra del mendigo perlático había encontrado eco en todas las bocas, y por todas partes decían:

—Somos perseguidos, somos perseguidos!

Hubo gran número de aquellos improvisados héroes que pensó en escapar á través de los campos; pero sin embargo, había algunos de natural bravu-

ra que gritaron ¡muera los cobardes! y empezáronse á distribuir algunos lapos, lo que contuvo la insubordinación.

Este incidente les había detenido. Todas las miradas interrogaban el camino recorrido, en el cual no era fácil distinguir nada, porque en aquel momento una espesa nube ocultaba la luz de la luna.

Tourniquet, gusano letrado que tenía alguna tintura de historia antigua, adelantó su mula al centro del grupo y pronunció una pedante arenga en el género de las de Tito Livio, y cuya conclusión era que se debía vencer ó morir.

Pero antes de que acabase de hablar, un gran clamor se elevó entre los feroces, que gritaron:

—¡Mirad, mirad!

A lo lejos, en medio de las tinieblas de la noche, distinguíase un jinete que se adelantaba á galope entre una nube de polvo.

¡Iba solo, pero no faltaron otros medrosos que le confundieron con un gigante.

—¡Fuego!—gritó Grinchoire aturdido á su vez y echándose á la cara el arcabuz.

Era buena idea, pero no dió resultado.

Unas veinte detonaciones se oyeron, é inexplicable confusión se levantó en las filas de donde empezaron á partir blasfemias y clamores.

Cada cual había tirado como pudo ó como supo, las balas fueron á parar á donde quisieron, y al llegar el gigante, seis ú ocho heridos demandaban caridad y compasión.

A la luz del fogonazo del arma de Grinchoire, que disparó en medio de la confusión, todos pudieron distinguir una aparición terrible! El gigante mon-